

## México debe replantear el modelo económico: Bárcena (El Financiero 27/07/09)

México debe replantear el modelo económico: Bárcena (El Financiero 27/07/09) Ivette Saldaña Lunes, 27 de julio de 2009 Reducir desigualdad y pobreza, reto principal. Necesario, revisar el sistema de tributación. Enfrentará nuestro país más dificultades para salir de la crisis. Alicia Bárcena. (Foto: Gretta Hernández) - MÉXICO TIENE QUE REPLANTEAR SU MODELO México, como otros países latinoamericanos, se la jugó por tener una economía abierta, pero el futuro le depara menor comercio y crecimiento, por lo que tan pronto como salga de la crisis habrá de replantear el camino o modelo que se quiere para el largo plazo, afirmó la secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena. La funcionaria mexicana de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) dijo en entrevista que la recesión también exige una reforma del sistema financiero mundial, registrándose ya cambios como tomar en cuenta a naciones en desarrollo. Sin embargo, advirtió, existe el riesgo de que la recuperación trunque esa reforma y los cambios sólo queden en lo cosmético. Aseguró que los cambios en los organismos internacionales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) son parciales. Y es que si bien un avance es que los países en desarrollo y los desarrollados definieron la agenda para la reforma financiera mundial, aún falta que cambie el sistema de cuotas, eliminar la condicionalidad de los préstamos y evitar que el fondo de apoyo actual se dirija sólo a los países de Europa del Este y se olviden de los latinoamericanos. La recesión cambiará la realidad para todos, aseveró Bárcena.

Reforma financiera En materia internacional se tiene que pensar en una reforma financiera, pero en el mediano y largo plazos los países Latinoamericanos, incluido México, tienen que buscar un modelo que reduzca la desigualdad y la pobreza, que aumente los ingresos tributarios y que lleve al país a invertir en tecnología e innovación. Ante la caída tan grande que experimenta la economía mexicana por la crisis, lo primero es salir de la recesión, y después replantearse el camino o modelo económico que se quiere para el futuro. Por ejemplo es necesario revisar el sistema de tributación, pero eso no implica gravar con IVA alimentos y medicinas. No obstante, en México debe tenerse un sistema más equitativo de tributación, si es que el gobierno quiere ofrecer a la población mejores servicios y más infraestructura. México es de las economías más fuertes de América Latina, pero también es de los que enfrentan más dificultades para salir de la crisis, porque la caída que tuvo "fue muy grande", quedándole los motores de emergencia para salir de la contingencia, como los programas de apoyo a las familias y al empleo. "La recuperación tiene que ver con todos los programas que se han echado a andar", como el de apoyo a la economía familiar y al empleo, el de infraestructura, entre otros. Sin embargo, aún es muy temprano para evaluar su eficacia. En el replanteamiento de los objetivos de mediano y largo plazos se debe considerar que somos un país abierto, basado en el comercio exterior, y que en el corto plazo se contraerán las importaciones y las exportaciones. No debe pensarse en modelos económicos únicos para lograr el desarrollo. La única condición es que cualquiera que sea el esquema tienen que conservarse dos objetivos irrenunciables: terminar con la desigualdad y con la pobreza de cada país.